

Bern, 7 novembre 2022

Politique alimentaire : voici ce que souhaitent les citoyens et citoyennes pour l'avenir



L'Assemblée Citoyenne vote.
(Avenir Alimentaire Suisse/Caroline Krajcir)

La première Assemblée Citoyenne nationale suisse s'est achevée dimanche. Les recommandations, désormais disponibles, pourraient faire avancer la politique alimentaire de la Suisse vers un avenir durable.

L'Assemblée Citoyenne pour une Politique Alimentaire présente ses résultats. Environ quatre-vingts personnes sélectionnées au hasard par Demoscope se sont penchées pendant cinq mois sur la question d'un système alimentaire plus durable en Suisse. Elles ont eu accès à des informations fournies par des scientifiques ainsi que par des groupes d'intérêt comme la CI commerce de détail, l'Alliance-Environnement et l'Union suisse des paysans, et pu poser des questions. Elles ont visité des entreprises innovantes. Ces personnes provenant de la ville et de la campagne, plus jeunes et plus âgées, aux formations et aux professions les plus diverses, se sont assises autour d'une table pour constituer un petit miroir de la Suisse. Au cours de discussions intenses, elles ont élaboré des propositions de solutions portées conjointement. Désormais, un catalogue de plus de 120 recommandations dans les domaines de la santé, de l'environnement, de la production, du social et de l'économie est disponible.

Le système alimentaire actuel de la Suisse n'est pas durable. Par exemple, il est à l'origine d'une grande partie des émissions de CO₂, tant au niveau mondial qu'en Suisse, et contribue à l'appauvrissement de la biodiversité. Les nombreuses recommandations de l'Assemblée Citoyenne montrent que les Suisses et les Suissesses aimeraient de tous les acteurs du système alimentaire qu'ils contribuent aux solutions. Ces citoyens et citoyennes veulent être soutenu·es afin de rendre

leur propre consommation durable et sont prêt·es à accepter certaines restrictions, par exemple en ce qui concerne la disponibilité saisonnière des fruits.

Ils souhaitent davantage de transparence, tant de la part du commerce de détail que de l'État. Ainsi, le Conseil des citoyens recommande à l'État d'encourager la transparence et l'équité dans la fixation des prix d'achat et de vente lors des processus de négociation. Les citoyennes et citoyens souhaitent que le commerce de détail convienne de garanties d'achat à long terme afin de réduire les risques pour les producteurs. Une autre préoccupation importante est de mieux adapter l'agriculture aux conditions locales et de promouvoir l'alimentation végétale. Le conseil des citoyens recommande entre autres un soutien aux agriculteurs et agricultrices qui souhaitent mettre en œuvre des projets contribuant à une meilleure équité entre les sites.

« Démocratie primaire »

Heidi Strelbel, co-présidente de SDSN Suisse et chercheuse en développement durable à l'Université de Lausanne, déclare : « La transformation de nos systèmes alimentaires doit s'adresser à un large éventail de parties prenantes. Le conseil des citoyens apporte des contributions essentielles à l'élaboration de solutions tangibles pour des systèmes alimentaires durables. » Cette Assemblée offre également la possibilité de combler des fossés. Une grande estime pour le travail des agriculteurs est ainsi perceptible dans les recommandations. Par exemple, avec 78% de soutien, l'Assemblée Citoyenne demande à l'État de garantir aux producteurs un revenu équitable leur permettant de vivre.

« Écouter la voix de la population, c'est de la démocratie primaire », déclare Carole Küng, co-directrice de SDSN Suisse. « Et les recommandations montrent qu'une population informée peut tout à fait proposer de nouvelles options pour agir face à des situations inextricables. »

C'est maintenant au monde politique d'écouter ces propositions, de reprendre les idées, de vérifier leur faisabilité et de les concevoir en détail. Et pour affûter sa vision de l'ensemble du système alimentaire et des interconnexions majeures, la politique peut également compter sur le soutien du monde scientifique : un comité scientifique initié par SDSN Suisse élabore actuellement un guide avec des pistes politiques pour un avenir alimentaire durable en Suisse.

Et ensuite ?

Fin novembre, des représentant·es de l'Assemblée Citoyenne et du comité scientifique se réuniront à Berne pour échanger avec les parlementaires intéressé·es. Le 2 février, lors du premier Sommet suisse sur l'alimentation, les recommandations de l'Assemblée Citoyenne et le guide scientifique seront remis aux politiques et aux différent·es actrices et acteurs du système alimentaire.

SDSN Suisse remercie les membres de l'Assemblée Citoyenne pour leur précieux travail. Si leurs préoccupations sont entendues, c'est la société entière qui en tirera profit.

SDSN Suisse

SDSN Suisse, le Réseau de solutions pour le développement durable regroupe plus de 50 institutions et organisations. Il fait partie du Réseau de solutions pour le développement durable de l'ONU, créé en 2012 sous l'égide de Ban Ki-moon, alors Secrétaire général de l'ONU. Le SDSN Suisse est rattaché au Centre pour le développement durable et l'environnement de l'Université de Berne (CDE) et à la fondation Biovision.

L'Assemblée Citoyenne a lieu dans le cadre des dialogues sur l'avenir de l'alimentation en Suisse, que SDSN Suisse coordonne avec Biovision et Agriculture du futur (AdF). Les dialogues sont accompagnés et financés par des offices fédéraux et des fondations.



Das Netzwerk für Nachhaltigkeitslösungen –
eine globale Initiative der Vereinten Nationen

Die Schweizer Stimme für die
Nachhaltigkeitsziele der UN-Agenda 2030

Voir les recommandations de l'Assemblée Citoyenne : www.buergerinnenrat.ch/fr/recommendations

SDSN Suisse : www.sdsn.ch

Avenir Alimentaire Suisse : www.avenir-alimentaire.ch/

Contact médias : Niklaus Salzmann, responsable de la communication SDSN Suisse,
n.salzmann@sdsn.ch, tél. +41 44 512 58 66

SDSN Suisse
Heinrichstrasse 147
8005 Zürich
www.sdsn.ch
[contact](#)